

## **Hermann-Greiner-Realschule Neckarsulm - Deutschlands beste Realschule**

Die Hermann-Greiner-Realschule in Neckarsulm ist bei Pisa E Weltspitze. Man hat im Vergleich besser abgeschnitten als Japan; Finnland auf Platz drei verwiesen. Ein Geheimnis des Erfolgs sind Projekte und Musicalaufführungen.

Die Hermann-Greiner-Realschule hat zur Zeit etwa 900 Schülerinnen und Schüler, die von 53 Lehrerinnen und Lehrern unterrichtet werden. Das besondere Profil der Hermann-Greiner-Realschule besteht seit 1987. In diesem Jahr fand das erste Musical statt. Die Arbeit in diesem Bereich hat zu einer intensiven, teamorientierten Arbeitsatmosphäre innerhalb des Kollegiums geführt, da solche professionellen Aufführungen nur dann zu erreichen sind, wenn sehr viele Kolleginnen und Kollegen, die Schulleitung und die Eltern aktiv mitarbeiten. Seit 1987 finden diese Musicalaufführungen im 2jährigen Turnus statt. Es werden in der Regel 6-8 Freilichtaufführungen vor jeweils 600 Zuschauern durchgeführt. Beteiligt an der Aufführung sind etwa 200 Schülerinnen der verschiedensten Altersklassen. Ensemble, Orchester, Requisite, Kulisse - alles liegt in Schülerhand.

Aus dieser „Keimzelle“ der teamorientierten Schulentwicklung entstanden andere Projekte: Freiarbeit in den Klassen, ein Modell für den Sportunterricht aber auch für die Bewegungspause im Alltag mit dem doppelsinnigen Begriff „Schule bewegt sich.“ Hier geht es um neue Formen des Sportunterrichts, der bis hin zu Bewegungspausen im alltäglichen Unterricht wirkt. Die Schule hat sich einen eigenen Fitnessraum erarbeitet. Aktive und konstruktive Unterstützung seitens der Eltern, der Vereine vor Ort, aber auch zielgerichtetes Sponsoring ermöglichen der Schule die Entwicklung eines derartigen Profils. Das Einüben von Schlüsselqualifikationen steht bei diesen Projekten im Vordergrund und führt letztlich zu einer Kultur der Leistung und Verantwortung.

Die Ergebnisse der externen Selbstevaluation, die vom Max-Planck-Institut für Bildungsforschung im Rahmen der PISA - E Studie vorgelegt wurden, bescheinigen den an dieser Studie teilnehmenden Schülerinnen der Stichprobe exzellente Ergebnisse im Bereich der Lesekompetenz, des naturwissenschaftlichen und mathematischen Wissens.

Logische Entwicklungsbausteine sind (stichwortartig aufgeführt):

- Ein Modell und eine Ausbildung von Schülerinnen und Schülern zu Streitschlichtern.
- Die HGR ist seit 2000 Modellrealschule für die Informations- und Kommunikationstechnik mit dem Projektschwerpunkt „Verantwortlicher Umgang mit Energie“.
- Seit Sommer 2002 erprobt die HGR den neuen, an verbindlichen Standards ausgerichteten Bildungsplan, der ab 2004 flächendeckend in Baden-Württemberg gelten wird.
- Die Erarbeitung eines Leitbildes, in dem das Kollegium und die Schulleitung ihre Visionen und ihre Verpflichtungen bezüglich des Bildungsauftrages formuliert haben.

*Hermann-Greiner-Realschule Neckarsulm, Steinachstr. 70, 74172 Neckarsulm, Tel.: 07132/300183*